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Ha fatto scalpore nei giorni scorsi la dichiarazione di Paola Cortellesi in merito alla fiaba di Biancaneve

In maniera riduttiva è stato riportato : “Biancaneve faceva la colf ai sette nani”.

Dalla pagina Facebook Liberamente :

Ritorno sull’intervento di Paola Cortellesi alla Luiss.

Lo faccio perché, a differenza delle molte persone che si sono esercitate in commenti basati sul nulla, come sempre più si usa fare nel mondo dei social, io quel discorso l’ho sentito dal vivo, essendo presente all’evento. E ho contribuito al lungo applauso finale, perché è stato un discorso ricco di ironia, brillante ed efficace, sebbene il tema non fosse certo nuovo.

Per questo, leggere la pletora di commenti e insulti provenienti da soggetti che si sono sentiti in dovere di intervenire a difesa delle più svariate categorie (dai principi, ai nani accoglienti e ai cacciatori di buon cuore, passando per le colf sfruttate, per arrivare alle favole classiche) è stato piuttosto scoraggiante. Commenti peraltro basati su poche frasi estrapolate da un discorso di respiro certamente più ampio che rifletteva sul ruolo della narrazione per riprodurre e/o decostruire stereotipi. Un tema che ha una lunga tradizione di studi alle spalle: si è celebrato di recente il cinquantesimo del libro di Elena Gianini Belotti “Dalla parte delle bambine”, che affrontava proprio questo argomento, dedicando specifica attenzione alle caratteristiche dei personaggi femminili nelle fiabe e alle implicazioni per la costruzione di aspettative e ruoli sociali.

«Le figure femminili delle favole appartengono a due categorie fondamentali – scriveva allora Belotti – le buone e inette e le malvagie. […] Non esiste, per quanta cura si ponga nel cercarla, una figura femminile intelligente, coraggiosa, attiva, leale». Perché le fiabe sono (come ricordava proprio Calvino, citato in modo assai strumentale in vari commenti critici) un catalogo dei destini disponibili in una specifica cultura per le donne e gli uomini e quindi non possono che riprodurre modelli e visioni del mondo che connotano tale cultura. E fiabe come Cenerentola e Biancaneve sono state elaborate in epoche caratterizzate da situazioni e contesti in cui i ruoli di donne e uomini erano fortemente asimmetrici. Pensiamo solo alla diffusa presenza di matrigne (cattive), che ci parla in realtà di un fenomeno sociale molto diffuso: le ricorrenti morti per parto delle donne e il fatto che gli uomini tendessero a risposarsi con ragazze più giovani, che potessero prendersi cura dei figli già presenti e sfornarne altri e che forse non erano così entusiaste di farlo.

Fiabe che in realtà sono poi state più volte modificate per adattarsi alle aspettative culturali dei tempi in cui venivano raccontate: le stesse trame dei film di Disney sono in realtà lontane anni luce dalle “versioni originali”.

L’intervento di Paola Cortellesi alla Luiss era inserito nella più ampia cornice di una cerimonia volta a riflettere sull’intreccio tra innovazione e diversità. A partire dalla consapevolezza che la diversità può rappresentare uno straordinario motore di innovazione. Ma il dibattito di questi giorni ci restituisce ancora una volta l’immagine di un paese sempre più vecchio e nostalgico, e con lo sguardo fermamente rivolto al passato e pronto ad alzare gli scudi per difendere ogni qualsivoglia tradizione e rendita di posizione che di quel passato sia anche solo pallido riflesso.

Barbara Poggio
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